

Walter Kasper - George Augustin (eds.), *Amistad social: claves de lectura de Fratelli tutti*, Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 239 pp.

En este libro se recogen las aportaciones de varios autores entorno a un análisis crítico sobre la encíclica *Fratelli tutti* (FT) del papa Francisco.

Con esta nueva encíclica el papa argentino invita a todas las personas de buena voluntad a recapacitar sobre un modo de vida que se ajuste al evangelio en el espíritu de san Francisco de Asís.

El Papa parte para ello de que el mensaje social fundamental del evangelio, la fraternidad de todos los seres humanos, está inscrito por el Creador en el corazón de cada uno. La regla de oro, consistente en tratar a toda persona, en especial a quienes padecen necesidad, como uno mismo quisiera ser tratado en tal situación, se encuentra en el Sermón de la montaña de Jesús, lo mismo que, de una u otra forma, en todas las religiones y culturas conocidas. Es la norma básica del comportamiento humano, que nos enseña a considerar a cualquier otro semejante realmente como persona y a aceptarla como hermano o hermana.

Como señala el Cardenal Walter Kasper en la introducción, *Fratelli tutti* es una encíclica crítica, pero estimulante, que merece la pena reflexionar (p.14).

De los análisis de la encíclica cabe destacar el artículo del historiador *Andrea Riccardi*, fundador de la Comunidad de San Egidio. Su reflexión lleva como título "Reavivar el diálogo en el mundo global". Parte de este interrogante: ¿No es la fraternidad una idea demasiado simple para una sociedad tan compleja? Sin embargo, la propuesta de la encíclica es la responsabilización de todos. No es un proyecto intervencionista desde arriba, pero tampoco es una ideología prefabricada. El papa escribe: "Porque de todos se puede aprender algo, nadie es inservible, nadie es prescindible. Esto implica incluir a las periferias" (FT 215).

El tema de la guerra es clave en *Fratelli tutti*. Y también es una encíclica sobre la paz. Todo el mundo puede ser un artesano de la paz, porque la paz no es una obra solo para diplomáticos, políticos o militares.

La nueva dimensión de la fraternidad en el mundo global, de la que el papa ve como precursores a san Francisco de Asís y a Carlos de Foucauld, hermano universal: "una fraternidad abierta —dice al comienzo de la encíclica— que permite reconocer, valorar y amar a cada persona más allá del lugar del universo donde haya nacido o donde habite" (FT 1).

En 1967, Giorgio La Pira, alcalde de Florencia y hombre de grandes visiones, afirmó en una carta al papa Pablo VI que el Señor encomienda a la Iglesia una "doble tarea": poner en marcha con grandes hechos el movimiento unitivo de la Iglesia y poner en marcha con grandes hechos el movimiento unitivo del mundo. Después del Vaticano II, había un hervidero de "pasiones unitivas". Actualmente, en